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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（3）神永遠顧念祂的子民。 

神的使者看到地上的各國都安息平靜，惟以色列仍然被欺壓、受藐視； 

但是神正部署要改變這狀況，祂釋放祂的百姓，容許他們歸回本國， 

重建祂的聖殿（亞 1:8-16） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 1:4-7，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 1:8-16的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 1:4-7，或許有人會忍不住發出疑問，說：“神定意行的事，絕不會食言，這

與我有什麼關係呢？”其實，在以色列人被擄的一百多年前，神藉著眾先知所說的話，照樣

適用於撒迦利亞的時代，即便對今天的我們也非常適切。神的話存到永遠，我們理當研讀、

查考，並活用聖經中留給我們的教訓。要學習神的話語，這樣才能使我們能避免重蹈前人的

覆轍。 

 

撒迦利亞書 1:7提到“大利烏第二年十一月，就是細罷特月二十四日，”，由於希伯來的月份

不是從一月開始的，他們的十一月和我們的二月相等，所以這日是主前 520年 2月 24日。稍

後我們會看到這個重要性。現在我們先看眼前的背景。在出現異象的前五個月，神向哈該顯

現，叫他去挑戰餘民，重建聖殿。於是，重建聖殿的工作開始了。在撒迦利亞看見異象的前

兩個月，先知哈該傳達了一個很尖銳的信息給祭司，因為他們的行為不檢點，卻還指望神的

祝福。此外，哈該的信息也是針對百姓，因為他們延遲了建造聖殿的工作，還遲疑是否該繼

續進行建殿的工程。這時，哈該也告訴他們，神在地上建立祂的國度之前，外邦世界的強權

會先被毀滅。他說統治世界的那一位就是彌賽亞，將出自所羅巴伯的後裔，所羅巴伯是耶路

撒冷百姓的領導，是大衛王朝的後裔。這時要重建聖殿了，神給撒迦利亞十個異象。 

 

撒迦利亞書 1:8說：“‘我夜間觀看，見一人騎著紅馬，站在窪地番石榴樹中間。在他身後，

又有紅馬、黃馬，和白馬。’” 

 

撒迦利亞說：“我夜間觀看，”他不是說：“我在夜間作夢。”你可能以為撒迦利亞在夜間

看見這些異象，所以這些異象都是夢，但是他說得很清楚，他看見的是異象，不是夢。當時

他很清醒。很多人的立場和我不同，我個人認為，今天，神不會藉著夢或異象對我們說話。

當他們說：“昨天晚上，我看到一個異象。”我不會立刻糾正他們，只會問他們是不是在夢

中看見異象的。如果他們說“是”，我立刻知道神並沒有給他們信息，這個夢是其他原因造

成的，可能是前一天晚上吃了大餐，或有什麼經歷造成的。在我們睡覺的時候，心靈是無拘

無束的，或是放鬆的，會來回漫遊，帶我們進入夢境。因此可以確定，神不會在夢中對我們

說話。請注意撒迦利亞說：“我觀看。”要知道，神怎麼向這位先知顯現是很重要的。撒迦

利亞說他“看見”，他用戲劇化的方式介紹他的異象。我認為翻譯的人應該在“看見”後面

加個驚嘆號。“看見”是“請注意”的意思，撒迦利亞說：“請注意！有一個人騎著一匹紅

馬！”先知看見有一個人騎著紅馬。這個人是誰呢？應該就是道成肉身之前的主耶穌基督。

或許你會問：“你怎麼知道的？”撒迦利亞在 1:11-12 說這個騎著紅馬的人是“耶和華的使
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者”。在舊約聖經，耶和華的使者就是神，舊約聖經“耶和華的使者”就是新約聖經的主耶

穌基督。祂是神的使者，是神自己，祂是彌賽亞。 

 

在這裡，撒迦利亞看到基督道成肉身之前的樣子，他看到主在看顧這個世界。沒有錯，撒但

被稱為這個世界的魔君，也就是說，撒但是這個世界體制的王，今天這個屬血氣的世界是在

撒但的掌控之下，但是神沒有放棄，沒有把世界交給撒但。即使在這個時刻，主耶穌基督依

然看顧著祂的兒女。在撒迦利亞的異象之中，神還眷顧以色列國。這是何等的安慰！我們處

在銀河系中，整個銀河系星宿多到數算不清，宇宙的神正在看顧、保守祂的兒女。這個異象

所傳達的信息何等美好！撒迦利亞給我們很多安慰的信息，這只是其中之一。請注意，這個

人騎著“一匹紅馬”。紅色代表血和流血；在啟示錄，紅色代表在戰爭中所流的血。但是這

個騎在紅馬身上的，代表祂要流出祂的寶血。祂看顧這個世界，要為世人捨命，流出祂的寶

血。經文說：“在他身後又有紅馬、黃馬，和白馬。”這不是說有很多人騎馬，但我們可以

合理地推測，每一匹馬上面都有一個騎士。這個例子，神並沒有給我們完整的信息，但可以

假定騎馬的人是天使，基督吩咐天使騎著馬四處觀看，然後把所看到的回報給基督。我相信

這些馬的顏色，紅色、黃色和白色，都是具有代表性的。紅馬可能象徵戰爭。白馬可能代表

勝利，象徵騎馬的人正朝著勝利邁進。黃色是其他顏色的混合。 

 

“站在番石榴樹中間”，這裡的番石榴樹就是芭樂樹。有些地方芭樂樹叫月桂樹。在沙漠地

區有很多這種樹。以色列有很多佈滿芭樂樹的山谷，顯然以色列是芭樂樹的出產地。芭樂樹

也是以色列的象徵。你看，有些樹和植物代表一個國家，橄欖樹、無花果樹、芭樂樹、葡萄

樹都有它們的意義。在以賽亞書 41:19，神說：“我要在曠野種上香柏樹、皂莢樹、番石榴樹，

和野橄欖樹。我在沙漠要把松樹、杉樹，並黃楊樹一同栽植；”以賽亞書 55:13又說：“松樹

長出，代替荊棘；番石榴長出，代替蒺藜。這要為耶和華留名，作為永遠的證據，不能剪除。”

現代的以色列大量栽種樹木，其中最多的就是芭樂樹。以色列人慶祝住棚節時，會在搭棚的

儀式中用到芭樂樹枝和棕櫚樹枝。“以斯帖”這個名字的原文字根來自芭樂。 

 

“站在窪地番石榴樹中間。”這句中的“窪地”是在山谷下的意思。芭樂樹的樹林可能在山

谷下，那裡有水源，可供樹木生長。在山谷裡的芭樂樹，可能象徵以色列，因為以色列這時

陷在山谷裡了。在結束這節經文之前，我要說，騎在紅馬上的騎士是一個象徵，象徵主耶穌，

祂在等候將來統管全世界。在這段期間，祂在巡邏、觀察這個世界。我認為騎在其他馬上的

是受造的天使，他們和主耶穌在一起。 

 

撒迦利亞書 1:9記載：“我對與我說話的天使說：‘主啊，這是什麼意思？’他說：‘我要指

示你這是什麼意思。’” 

 

撒迦利亞看到異象，不明所以，於是對與他說話的天使說：“主啊，這是什麼意思？”今天，

我們也會這樣問，所以請聽主的解釋。 

 

撒迦利亞書 1:10記載：“那站在番石榴樹中間的人說：‘這是奉耶和華差遣在遍地走來走去

的。’” 

 

“在遍地走來走去”，是指這些奉神差遣的天使遍地巡邏。 

 

撒迦利亞書 1:11記載：“那些騎馬的對站在番石榴樹中間耶和華的使者說：‘我們已在遍地

走來走去，見全地都安息平靜。’” 
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“見全地都安息平靜。”是指全地會有平靜。這聽起來很好，因為在五千年歷史中，只有兩

百年和平。人類是兇殘、好戰的，心中常有戰爭的念頭。所以，有一段時間的平靜聽起來不

錯。但這是哪一種和平呢？根據聖經的記載，這是暫時的和平。 

 

“在遍地走來走去”，這裡的“遍地”並非單指猶大地，而是指世上的全地，這表示世界的

任何地方，都在耶和華的統治之下。“走來走去”是指毫無遺漏地遍察全地，這顯示了神全

知的洞察力。神隨時隨地顧念和保守選民，因此無論在任何情況下，聖徒都不可氣餒，只要

單單信靠仰望神。 

 

撒迦利亞書 1:12記載：“於是，耶和華的使者說：‘萬軍之耶和華啊，你惱恨耶路撒冷和猶

大的城邑已經七十年，你不施憐憫要到幾時呢？’” 

 

這些預言的啟發來自耶和華的使者、神的彌賽亞：彌賽亞以神懲罰以色列敗亡七十年為基礎，

向神求憐憫施恩。 

 

“你惱恨耶路撒冷和猶大的城邑已經七十年，”這句話表明耶路撒冷已經處於廢墟、灰燼之

中七十年了。回歸故土的以色列餘民，正要重建耶路撒冷。他們呼求說：“還要等多久，神

才祝福我們？”神說得很清楚，列國有和平，卻忽略了耶路撒冷的苦境，這讓神很不喜悅。

神深愛耶路撒冷，全世界的國家都漠視耶路撒冷。神的憐憫轉向耶路撒冷，列國對耶路撒冷

也有責任。但是列國正在享受太平，雖然他們的這種太平不會持續太久。這可以應用在現在。

在主耶穌掌管耶路撒冷之前，世界不會有永久的和平，因為只有祂是和平之君。在這段期間，

祂要給我們的和平，也就是使我們與神和好，因為神要赦免我們的罪。如果我們與神的關係

正確，我們就可以與鄰舍和平相處、與列國共存。沒有基督，這個世界不會有真正永久的和

平。耶路撒冷是世界和平的關鍵。在撒迦利亞的時代，當時的列國試圖想要擁有和平，卻忽

略了耶路撒冷。那時候是瑪代波斯人統治的世界。巴比倫人消滅了埃及和亞述；然後瑪代波

斯消滅了巴比倫帝國，瑪代波斯統治的疆土從印度河直到地中海，從黑海和裡海覆蓋白雪皚

皚的山脈，直到炎熱的撒哈拉沙漠。在他們統治之下，這個世界有一段短暫的和平。但是和

平不會持續太久，亞歷山大大帝從西方出來，又破壞了世界和平。和平不會持久，因為耶路

撒冷是和平的關鍵。 

 

撒迦利亞書 1:13記載：“耶和華就用美善的安慰話回答那與我說話的天使。” 

 

請注意，“美善的話和安慰的話”是指對餘民有幫助的話。這段期間，哈該宣告審判的信息，

撒迦利亞卻傳達神安慰的信息。 

 

上一節中代求的雖是耶和華的使者，但神的回答卻直接臨到為撒迦利亞解釋的天使，透過他

傳給先知，最後再向百姓宣佈。在被擄之後的時期，常有中介者出現，這裡則是一例。究竟

解釋的天使有沒有將他聽見的全部傳達出來，或者他是否主動挑選要傳達的話，我們無從得

知。值得注意的是，這些話為美善的安慰話，正如以賽亞書 40:1-2所記載的：“你們的神說：

你們要安慰，安慰我的百姓。要對耶路撒冷說安慰的話，又向他宣告說，他爭戰的日子已滿

了；她的罪孽赦免了；她為自己的一切罪，從耶和華手中加倍受罰。” 

 

撒迦利亞書 1:14記載：“與我說話的天使對我說：‘你要宣告說，萬軍之耶和華如此說：我

為耶路撒冷為錫安，心裡極其火熱。” 
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神說：“我為耶路撒冷心裡極其火熱。”神的火熱不像人的火熱，人的火熱可能只是一陣突

發的情緒，一種對自己的親人或所愛的人產生的熱情，但瞬間便會消失的，這可能與神的火

熱有一點相似，但卻不能如神的火熱般持久。神說：“我為耶路撒冷為錫安，心裡極其火熱。”

耶路撒冷是神的聖城，以色列民是神的百姓。即使是現在，神仍然能體會被壓迫的選民，在

世界各地所忍受的痛苦，神為祂的百姓心裡極其火熱。相信有一天，神要為他們伸冤。世人

隨時都會拋棄他們，但神從不離棄自己的子民。 

 

天使對撒迦利亞說：“你要宣告說，”這意味著撒迦利亞接到的命令，是宣告在異象中聽到

的神的聲音，因為他所看到的異象，並不是單為他自己，而是為了鼓勵喪膽的以色列民，給

他們勇氣與盼望。這一原理仍適用於今天的聖徒，正如使徒行傳 1:8所記載的：“但聖靈降臨

在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷、猶太全地，和撒馬利亞，直到地極，作

我的見證。’” 

 

“心裡極其火熱。”意指“大發熱心”，這表現出了神至深的愛，也就是說，神之所以大為

震怒，是因他深深眷愛耶路撒冷。今天，當選民陷入困境時，神也會懲罰其仇敵，以表示對

選民的愛。 

 

撒迦利亞書 1:15記載萬軍之耶和華如此說：“我甚惱怒那安逸的列國。因我從前稍微惱怒我

民，他們就加害過分。” 

 

神說：“我從前稍微惱怒我民，”換句話說，神定意要管教以色列民，但是世界列國卻希望

消滅以色列人。 

 

撒迦利亞對迫害耶路撒冷和錫安的列國宣告震怒，從而安慰了苦難中的選民。神之所以向列

國大發震怒，是因為他們忘記了自己是神的工具，而犯下了更多的罪行。在遵行神的旨意時，

人不可有所不及或有所過，更不能介入個人感情，歪曲神的旨意。當時，外邦人是神懲戒以

色列的工具，但他們卻濫用職權，致使以色列滅亡。對列邦的這種懲戒成就了神在創世記 12:3

對亞伯拉罕的應許：“為你祝福的，我必賜福與他；那咒詛你的，我必咒詛他。地上的萬族

都要因你得福。” 

 

撒迦利亞書 1:16記載：“所以耶和華如此說：現今我回到耶路撒冷，仍施憐憫，我的殿必重

建在其中，準繩必拉在耶路撒冷之上。這是萬軍之耶和華說的。” 

 

神說：“現今我回到耶路撒冷，仍施憐憫，”神要再來向以色列施恩，聖經說神有豐盛的憐

憫。神說：“準繩必拉在耶路撒冷之上。”有人認為拉在耶路撒冷上的“準繩”，象徵耶路

撒冷會漸漸繁榮起來，高樓大廈林立，成為大城市。我也是這樣看。但根據聖經的記載，每

當有人拿著量尺，或準繩時，代表神要直接採取行動干預了。現在，以色列才從七十年被擄

的奴役生活中返回故土，神又憐憫祂的百姓，憐憫那些願意歸向神的人。地上萬國必須明白，

除非耶路撒冷有和平，否則這個世界永遠不會有和平。以色列是世界和平的關鍵。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
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我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


